

La UGR recibirá 26 millones de euros este mes para obras

El Consejo Social universitario aprueba el presupuesto de 2014, que crece un 3,069% gracias a una subvención excepcional de 70 millones de euros

:: ANDREA G. PARRA

GRANADA. El presupuesto de la Universidad de Granada (UGR) crece, pero tiene letra pequeña. «Si no hay problemas con las cuentas de la Junta de Andalucía podremos salir adelante con el programa de austeridad que tenemos», valoró el rector de la institución universitaria granadina, Francisco González Lodeiro, ayer en la presentación del presupuesto del año 2014, aunque no ocultó su preocupación por la situación económica actual. El día 13 el Consejo de Gobierno le dio el visto bueno a las cuentas presentadas por el gerente, Andrés Navarro, y

ayer fue el turno del Consejo Social. También hubo felicitaciones al gestor universitario por la labor que está desarrollando él y su equipo.

El monto total programado para el próximo ejercicio son 407,5 millones de euros, un 3,069% más que en 2013, como ya adelantó este periódico. El gerente de la UGR les puso ayer los calificativos a estas cuentas: «Son realistas, austeras y prudentes». Están sujetas a fuertes restricciones financieras y a las limitaciones legales. Léase tasa de reposición del 10% en el cuerpo docente o los casi 20 millones de euros menos de financiación operativa de la Administración autonómica (2013 y 2014). Influyen las previsiones de bajada del Producto Interior Bruto (PIB) de la comunidad y el plan de reequilibrio de la Junta.

La letra pequeña dice que el incremento de las cuentas es «coyuntural». Sube por los 70 millones que aprobaron este otoño para la UGR. Fue una subvención excepcional en

una convocatoria competitiva. «Si el presupuesto del ejercicio económico 2014 no incluyera los 44 millones de euros en concepto de ingresos de capital procedentes de la referida subvención excepcional, el presupuesto total habría ascendido a 363.572.708 euros, lo que hubiera significado un decremento del 8,05% respecto al aprobado para el ejercicio económico 2013».

Por otra parte, el gerente avanzó ayer que en esta semana o los próximos días recibirán los 26 millones de euros de este ejercicio –de la subvención extra–. A fecha 31 de diciembre de 2014 tendrán que estar justificados los 70 millones de euros para que Europa no pueda reclamarlos a la Junta de Andalucía.

Deuda

El rector Francisco González Lodeiro recordó que ese dinero se destinará a obras, que es para lo que está aprobado: edificios docentes del PTS, compra de la antigua comisaría, pabellón de deportes de Fuentenueva... Algunas de esas actuaciones ya se han terminado. El módulo de Económicas, para el que adelantó dinero la Universidad granadina, se entrega este viernes. También volvió a destacar la apuesta para 2014 del plan de becas y ayudas sociales para la comunidad universitaria.

En relación a la deuda global que la Junta mantiene con la institución universitaria, el rector ha recordado el compromiso realizado en sede parlamentaria de liberar unos cien millones de euros para las universidades andaluzas para el pago de pro-

Suena a despedida

En la presentación del presupuesto de 2014 el gerente, Andrés Navarro, introdujo un elemento nuevo y no fue un programa. El reto es «trasladar una salud financiera sostenible a 31/12/2014». ¿Por qué? En 2015 llegará un nuevo equipo de gobierno y «queremos dejar unas cuentas algo mejor que las que recibimos, que no eran malas». Hizo varias veces referencia a este asunto. El mandato 'oficial' de González Lodeiro finaliza, si se cumplen los cuatro años, en primavera de 2015. También presentó unas estadísticas sobre la evolución del gasto así como las políticas de empleo e inversiones en infraestructuras que las calificó de buenas.

LA CIFRA

20

millones de euros menos. Esa ha sido la evolución de la financiación operativa de 2013 y 2014 de la Administración. Las causas son una bajada del PIB andaluz y el plan de reequilibrio de la Junta.

veedores y es posible que haya otro FLA al que se podrá acudir, de modo que se vaya amortizando la deuda, aunque por el momento no hay un

calendario establecido, según dijo. Mientras tanto, el presupuesto de 2014 que está sujeto a «fuertes restricciones financieras y limitaciones legales intentará hacer compatibles los objetivos de mejora continua de los servicios de docencia e investigación, mantenimiento y promoción de empleo y déficit y endeudamiento cero».

El capítulo de personal, con una consignación de 246,7 millones de euros, es uno en los que se registra descenso: un 2,3% menos. Aunque no es el único. Los activos financieros bajan un 43,48%; los gastos financieros, 92,5%; y las transferencias de capital, -4,85%. En la balanza positiva está el incremento de un 20,66% de las inversiones reales (en total se han presupuestado 104,2 millones de euros), los gastos corrientes suben un 1,29% (se destinan 38,4 millones de euros) y las transferencias corrientes (15,8 millones de euros), un 3,18%.

En el capítulos de ingresos, se contempla una consignación de 55,9 millones de euros en el capítulo de tasas y precios públicos, que se consolidan, y unas transferencias corrientes de 177,7 millones de euros, un 36,2% menos «debido al cambio de criterio contable de la Junta de Andalucía y una menor financiación operativa para 2014».

Este año el gerente también ha recogido en el presupuesto de 2014 unas proyecciones financieras plurianuales, que no son nada fáciles. Para 2015 son de 12,5 millones de euros más y para 2016 las cifra en 9,9 millones de euros.



El presidente del Consejo Social, Gregorio Jiménez, el rector, Francisco González Lodeiro, y el gerente, Andrés Navarro, ayer en la presentación del presupuesto. :: GONZÁLEZ MOLERO

Los trabajadores de los comedores universitarios ponen fin a la huelga

:: A. G. P.

GRANADA. No hubo paro. Ayer se sirvieron todas las comidas en los comedores de la Universidad de Granada (UGR). Fin al conflicto. Al final, de las tres jornadas de huelga programas solo se ha celebrado una. Fue el pasado mié-

les, día 11 de diciembre, pero ayer no hubo ni una hora ni dos de 'cucharas caídas'.

Tras la reunión mantenida a primera hora de la mañana entre el comité de huelga, formado por trabajadores del servicio, y el gerente de la Universidad granadina, Andrés

Navarro, se llegó a un acuerdo de mantener las condiciones económicas a cambio de tener abiertos dos de los cuatro comedores. Esto implicaría que de diez días de trabajo, los trabajadores tendrían que realizar cinco jornadas. Son 82 trabajadores. Estas jornadas se verían reducidas casi en dos días más, ya que en el calendario laboral anual donde viene recogida la jornada laboral anual de este colectivo, el día de la Cruz y el de la Tarasca el servicio estaría abierto al 50%.

Después de la reunión con el gerente, los miembros del comité de

huelga fueron informando, centro por centro, de esta nueva propuesta. Así, tras someterlo a votación en todos los centros, se decide por amplia mayoría aceptar las condiciones propuestas y poner fin a la convocatoria de huelga.

Desde FETE-UGT, que interpuso, a través del Sercla y comunicación a la Civea, demanda por conflicto colectivo, la ha retirado. Por eso, el sindicato aprovechará la reunión que hay prevista para hoy en el Sercla y que recogerá el acuerdo alcanzado con los trabajadores y la gerencia para que «tenga valor de

convenio colectivo. Felicitamos a los miembros del comité de huelga de este servicio, por haber sabido mantener el pulso y su entereza hasta el último momento, y a todos los trabajadores de comedores universitarios por demostrar la unión y el espíritu de lucha en todo momento», destaca el sindicato.

Esta 'batalla' ya está librada y cerrada. La que sigue abierta es la del descenso en la demanda del servicio de comedores. Ha habido, según el gerente, un descenso del 22% en el número de comidas servidas y vendidas.

Los granadinos gastarán una media de 342 euros en compras navideñas

Granada es, según la Unión de Consumidores de Andalucía, la segunda provincia que menos dinero destinará a lotería, alimentación o regalos

:: M. RODRÍGUEZ CÁRDENAS

GRANADA. Ya se acercan los días en los que hay que hacer frente a los diversos gastos navideños: comprar la comida para las cenas de Nochebuena y Nochevieja, los regalos del día de Reyes o los décimos de lotería que permitan soñar con que se dice adiós a la crisis. Y este año, en contra de la tendencia a los 'recortes' en los últimos años, los andaluces aumentarán su gasto navideño en un 2,3% respecto a 2012. Unos datos que recogidos en el informe de previsión de gasto elaborado por la Unión de Consumidores de Andalucía (UCA) y que presentó ayer su vicepresidente, Miguel Ángel Ruiz.

Según este documento, los hogares granadinos serán los segundos de Andalucía que menos dinero destinen a las compras navideñas. Con una media de 342,73 por familia, solo la provincia de Almería gastará me-

nos. En cabeza, Córdoba, con un consumo navideño de unos 500 euros y Sevilla, con 477.

La partida que por costumbre atesoraba un mayor gasto en estas fechas, la alimentación, este año sufre un leve descenso respecto a 2012, cuando los andaluces preveían gastar unos 120 euros de media en almuerzos, cenas, turrón y mantecados; en cambio, este año cada hogar se dejará en alimentación dos euros menos. Por su parte, Granada es la quinta provincia andaluza que más gastará en esta partida, alrededor de 101 euro. Asimismo, también se sitúa entre las que menos invertirán en lotería (27 euros), solo por delante de Almería, Huelva y Sevilla; en regalos y juguetes, con un gasto medio de 101 euro por hogar y en actividades de ocio, en las que los granadinos se dejarán las próximas semanas unos 74 euros.

Pero no todas las previsiones de la UCA son tan pesimistas; a pesar de que la provincia sea la segunda de Andalucía que menos dinero destinará al consumo navideño, Granada se encuentra entre las cinco en las que las previsiones de 2013 son mejores que las del año pasado, junto a Almería, Jaén, Málaga y Sevilla.



LOS NIÑOS DEL CP GENIL PIDEN UN PATIO NUEVO A LOS REYES

Tras años de rozaduras y golpes, los niños, los 'profes' y los papás y mamás del Colegio Público Genil han remitido una carta a los Reyes Magos para pedirles que les traigan un patio nuevo. En la imagen, varios alumnos leen la misiva, que ha sido firmada por todos los chavales. Arriba, aspecto que presenta el patio.

:: GONZÁLEZ MOLERO

libro del MES
eug

Leyendas moriscas (3 tomos, CXVIII + 1152 pp; 11 x 18 cm)

Francisco Guillén Robles (Estudio preliminar: M^a Paz Torres)



Entre 1885 y 1886, la Colección de escritores castellanos editaba, en tres tomos, las *Leyendas moriscas* de Francisco Guillén Robles, sacadas de manuscritos existentes en las bibliotecas Nacional, Real y de Pascual de Gayangos. Su gran mérito, poner a disposición del público de la época una afortunada y expresiva muestra de la producción literaria aljamiado-morisca en el entorno del siglo XVI. Estas leyendas recogen la imaginación, la fantasía, las creencias y las tradiciones de un pueblo, constituyendo un testimonio insustituible para su conocimiento.

FRANCISCO GUILLÉN ROBLES

(Málaga, 1846 - Granada, 1926) Fue un abogado, escritor e historiador español.

Estudió Derecho y Filosofía y Letras en la Universidad de Granada y en la Universidad Central de Madrid a partir de 1868, siendo su estancia en Granada decisiva para la futura orientación de sus estudios y trabajos.

Su trabajo como arabista comienza a ser conocido con la publicación de *Málaga musulmana* en 1880 y por su participación en el V Congreso Internacional de Orientalistas celebrado en Berlín un año más tarde.

En 1883 se instala en Madrid e ingresa en el Cuerpo de Archiveros, Bibliotecarios y Anticuarios con destino en la Biblioteca Nacional, donde prepararía su obra *Leyendas moriscas*.

29
euros

PRECIO ESPECIAL
DE PROMOCIÓN

Conoce la universidad a través de sus libros

eug EDITORIAL
UNIVERSIDAD
DE GRANADA



Universidad
de Granada



Tu IDEAL

INMA G. LEYVA

TUS QUEJAS O SUGERENCIAS

✉ inmagarcialeya@ideal.es

@inmagleyva

¿Tienes algunas queja o sugerencia que compartir? Súbela en forma de fotografía a ideal.es, a Participa, a la sección 'Fotodenuncias', o mándala por correo electrónico o postal, y en unos días te las publicaremos en esta sección del periódico, hecha por y para ti. ¿A qué esperas? No cuesta nada. Es un servicio totalmente gratuito.

¡Anímate! Y no olvides identificarte correctamente y acompañar la imagen con un breve texto explicativo. ¡Anímate!



FELICITACIONES



Alberto Nogueras Cano

Querido hijo, disfruta tu quince cumpleaños, uno de los cumpleaños inolvidables. Todos te deseamos que seas muy feliz en este día y en los que vendrán. Tus padres y tu hermana estamos a tu lado en todos los momentos importantes de tu vida y este es uno de ellos. Te queremos. Rafa, Lupe y Aurora.



Cristina

Que lo pases muy bien en este día tan especial: tu 17 cumpleaños. Tu hermana y padres. Te queremos.



José Buendía

No hay ningún 'Acho' como tú, pero con uno como tú tenemos suficiente. Prepárate para esta noche que en tu vida has visto un San Antón con tantas velas...



Alodía López

Que pases un feliz día de tu cumpleaños. ¡Felicidades mamá! Te queremos, Marta, Alba y papá.



Víctor y Andrés

Muchísimas felicidades por vuestro tercer y segundo cumpleaños. Cada día que pasa hacéis que os queramos un poquito más. Seguid así de guapos, simpáticos, alegres... Porque vuestra alegría es nuestra alegría, la de toda la familia. Besitos.



Nati

¡Muchísimas felicidades guapetona! Que cumplas muchísimos más. Un beso muy grande de tu 'chimo' y todos tus amigos del bar 'El muro'.



Víctor G. Fuentes Romero

¡Felicidades! Para que este día sea un poquito más especial. ¡Sales en el IDEAL! Con cariño, Jonathan-Angu-Kiki.



Eli

Hoy celebramos que eres un año más vieja, pero, no te preocupes, que estás mucho mejor.

PARTICIPA

¿Qué tema te gustaría que cubriera ideal.es?

Desde ideal.es os invitamos a que nos pongáis qué temas os gustaría que tratáramos en nuestra web: denuncias, reportajes, entrevistas, personajes curiosos... Añadid en los comentarios del foro '¿Qué dices?' (<http://granadablogs.com/que-dices>) todas vuestras propuestas y nos pondremos manos a la obra. ¿Qué proponéis?

EL LECTOR

«La capacidad del teatro para generar emociones es insustituible»

Antonio Velasco Director del taller de teatro del Aula de Formación Abierta de la UGR

El taller de teatro del Aula Permanente de Formación Abierta de la Universidad de Granada vuelve a subirse a un escenario. Lo hará mañana, a las 20.00 horas, en el teatro Isabel la Católica, y con el montaje 'Carta a Miguel Hernández', «un humilde reconocimiento a la obra del ilustre poeta, así como una aproximación íntima, casi susurrante, pero llena de vida y de sentimientos profundos». Antonio Velasco es el director de este grupo teatral desde su puesta en marcha.

–El montaje que presentan el viernes en Granada ha obtenido el accésit 'Rector Sabater', del II Certamen de Teatro para grupos integrados en los programas de las universidades españolas, convocado por la Universidad de Murcia. ¿A

qué 'saben' los premios?

–Un premio siempre es un estímulo para seguir adelante. En nuestro caso, además, se trata de algo muy importante porque 'Carta a Miguel Hernández' fue seleccionado a nivel nacional, entre todas las aulas de mayores de las universidades españolas. En total, participamos seis espectáculos procedentes de las distintas comunidades, todo un reconocimiento a nuestro trabajo.

–Lleva al frente del taller de teatro del Aula Permanente de Formación Abierta de la UGR desde su puesta en marcha. ¿Qué retos le quedan por cumplir?

–Cada nueva obra es un reto para el grupo porque intentamos que el trabajo sea distinto. Todos los montajes realizados son textos nuestros y

procuramos adaptarlos a los intérpretes según sus posibilidades. Actualmente, estamos con otro montaje, titulado 'Mi ciudad', que estaremos en febrero y está incluido en la VI edición del programa 'Educar con arte', perteneciente a las áreas de Educación, Consumo y Empleo del Ayuntamiento de Granada. Una obra que trata de reflejar los problemas de la juventud actual, pero siempre con humor y, sobre todo, mirando el futuro con esperanza. También tenemos en perspectiva otro proyecto sobre Anton Chéjov, el gran autor ruso, basado en sus relatos, 'Chéjov, entre nosotros', lo titulamos. Queremos que sea una de las puestas en escena más rigurosas, sugerentes y atractivas. Muchos retos como ya mencionamos al principio.



–¿Cuál ha sido su mayor satisfacción como director teatral?

–Conseguir un grupo disciplinado, respetuoso y entregado a la labor como en el caso presente. Es todo un

privilegio disponer de unos miembros que no solo creen en lo que hacen, sino que se esfuerzan por superarse cada vez más. El resultado de todo ello es evidente en todos nuestros montajes. Una labor realmente loable tratándose de personas que son actores aficionados y que no han tenido la ocasión de subir a un escenario.

–¿Qué esperan de 'Carta a Miguel Hernández'?

–Que el público pase unos momentos entrañables y disfrute con la poesía del gran poeta, con la fuerza de su palabra y esa voz emotiva, imperecedera por encima de modas y cualquier ideología. Una poesía profundamente humana. La función está dedicada a una persona que ha hecho una gran labor por las Escuelas del Ave María de nuestra ciudad. Miguel Hernández también fue alumno de estas escuelas en su ciudad natal. De ahí el sentido de dicho homenaje.

–Internet ha modificado las reglas del juego. ¿También en el teatro?

–En absoluto. Por una razón muy simple: la presencia en un escenario del ser humano, su capacidad para generar emociones, cuestionar ciertas posturas e invitar a la reflexión, con su voz y su palabra, son insustituibles. Al menos, de momento.



Una mujer fuma un cigarrillo electrónico. :: SEBASTIEN NOGIER / EFE

Los cigarrillos electrónicos, vetados en transporte, colegios y hospitales desde 2014

Sanidad y las comunidades pactan una prohibición limitada a la espera de la normativa que prepara la UE

:: DANIEL ROLDÁN

MADRID. El uso de los cigarrillos electrónicos recibió ayer su primer varapalo legislativo. El Consejo Interterritorial del Sistema Nacional de Salud (Cisns) decidió poner coto al uso de estos nuevos instrumentos en las zonas infantiles, los centros de salud y hospitales, los colegios, los transportes públicos y en la administración pública, sobre todo en aquellos lugares de atención al público.

El foro del Ministerio de Sanidad y las comunidades autónomas decidió remitir este acuerdo, muy similar al que habían anunciado la Comunidad Valenciana, Andalucía y

Cataluña, a los grupos parlamentarios para que lo estudien y lo puedan incluir en algún proyecto legislativo en trámite, como una disposición adicional, y así aprobarse durante el mes de enero en la Cámara baja. No obstante, la consejera andaluza de Igualdad, Salud y Políticas Sociales, María José Sánchez Rubio, anunció que seguirán con su plan mientras se tramita en el Parlamento.

Ana Mato explicó que no se ha debatido en el seno del Cisns cómo se deben vender estos productos –si en farmacias o estancos, como reclaman algunas sociedades científicas por sus contenidos de nicotina– o si se deben equiparar al tabaco tradicional en cuanto a su prohibición total en espacios cerrados. La ministra indicó que ese punto queda para «más adelante» y emplazó a los diferentes grupos políticos a que tomen una decisión definitiva en los próximos meses. «Tenemos que estudiarlo bien, sobre todo las

repercusiones que puede tener con los menores y si puede incitar al consumo de tabaco», apuntó la titular de Sanidad. Una preocupación que comparte la Asociación Nacional Española de Vapeadores, aunque no creen necesario ir más allá en la legislación. «No hay fumador pasivo perjudicado», indicó Pedro Cátedra, presidente de la asociación.

También, este parche para escuelas y centros de salud sirve para coger tiempo a la espera de que el Consejo de Europa y el Parlamento aprueban el acuerdo preliminar al que llegaron el martes por la noche la presidencia lituana de la Unión Europea y los negociadores de la Eurocámara sobre el endurecimiento de las normas antitabaco.

Para poder llegar a un acuerdo, las dos partes pactaron una doble vía para la regulación de los cigarrillos electrónicos: como productos medicinales, si se presentan como poseedores de propiedades curativas o pre-

ventivas, o bien como productos de tabaco. En este último caso, deberán poseer una concentración máxima de nicotina fuera de 20 miligramos por milímetros, con un límite de recargas de 2 milímetros. No obstante, la Comisión Europea explicó que podría solicitar una prohibición total si al menos tres estados lo vetan en sus respectivos países.

En el resto de los puntos del orden del día estudiados, los consejeros y la ministra dieron el visto bueno definitivo –ya dieron su plácet en noviembre– al aumento de los cribados. Por una parte, se incluyen por primera vez las pruebas colorrectales, cuyos resultados tendrán que estar listos «en un máximo de 15 días», según apuntó Mato. Por otra parte, los análisis a los recién nacidos pasan de cuatro a siete: hipotiroidismo congénito, fenilcetonuria congénita, fibrosis quística, anemia de células falciforme, déficit de acil coenzima A de cadena media (MCADD), déficit de 3-hidroxi acil-CoA deshidrogenasa de cadena larga (LCHADD) y acidemia glutárica Tipo I (GA-I).

Por otra parte, la ministra de Sanidad aseguró que el copago farmacéutico en los hospitales se aplicará en todas las comunidades autónomas a lo largo del mes de enero, y no el primer día del año como esta previsto. Mato comentó que «todos los consejeros» confirmó que se aplicara en los diferentes territorios.

Los estudiantes erasmus cobrarán la ayuda del Gobierno central a partir de febrero

:: R. C.

MADRID. Los estudiantes seleccionados para el Programa Erasmus este curso escolar 2013-2014 cobrarán el complemento económico del Gobierno el próximo mes de febrero, como en años anteriores, según precisaron a Europa Press fuentes del Ministerio de Educación, Cultura y Deporte. Los beneficiarios de Erasmus que contaron el curso pasado con una beca general, obtendrán un complemento del Gobierno de 233 euros al mes –unos 50 euros más que en la anterior convocatoria–, mientras que los que no disfrutaron de esta ayuda recibirán del Estado 100 euros. Así lo establecen las dos resoluciones del Ministerio de Educación, publicadas en el Boletín Oficial del Estado (BOE) el 6 y 14 de diciembre.

El presupuesto total alcanza finalmente los 33,3 millones, después de que el Ministerio de Hacienda y departamento que dirige José Ignacio Wert acordaran una partida extra de 19 millones en los Presupuestos Generales del Estado para 2014, que fue aprobada la semana pasada por el Pleno del Senado.

El Gobierno rectificó con esta ampliación de los fondos su propuesta inicial para el programa Erasmus este curso –orden del BOE del 24 de octubre– con la que dejaba fuera de la ayuda estatal a los alumnos que el curso pasado no contaron con beca general, lo que provocó el rechazo político y social y la reprobación de la propia Comisión Europea, pues miles de alumnos ya estaban en otros países cursando estudios.

Este anuncio coincide con un nuevo rifirrafe del ministro en el Congreso. Wert aseguró a la diputada del PSOE Patricia Hernández que el 'Grinch' (un personaje de ficción contrario a la Navidad) a su lado «parece Papá Noel», cuando ésta le pidió que se vuelva a las tertulias de televisión por Navidad «haciéndole un regalo a toda la comunidad educativa».

Iniesta: goles son amores

Un estudio concluye que la natalidad se disparó en Cataluña un 16% tras el tanto del centrocampista en Stamford Bridge

:: C. REINO

BARCELONA. El Iniestazo, el gol que Andrés Iniesta marcó en el minuto 90 ante el Chelsea de Mourinho en Stamford Bridge, en las semifinales de la Champions, hace cuatro años, es para muchos culés lo más grande que ha hecho el club azulgrana en sus más de cien años de existencia. La euforia se disparó tanto entre los culés, que nue-

ve meses, la natalidad aumentó un 16%. Lo afirma un estudio de la fundació Althaia, dedicada al ámbito sanitario y social en las comarcas de la Cataluña central. El autor del informe, Jesús Montesinos, cree que pueden existir argumentos de neurofisiología que expliquen este 'babyboom'. Lo detalla en la revista British Medical Journal, donde ha aparecido publicado el trabajo.

El estudio ha analizado 11.000 nacimientos durante cinco años, entre 2007 y 2011, en dos maternidades de las comarcas barcelonesas del Bages y Solsonès. El resultado fue



Andrés Iniesta. :: A. GEA / REUTERS

bastante clarificador: nueve meses después de que el Barça dejara a Mou sin su ansiada final de Champions, los nacimientos en la zona de Manresa (la que es objeto de estudio) aumentaron en febrero de 2010 un 16% respecto a la cifra media. Al mes siguiente, los culés aún mantenían la euforia porque la natalidad creció un 11%. Fue durante el mes mágico, en el que el Barça encadenó 25 días de locura nunca vista: Iniestazo, 2-6 al Madrid, título en Roma y final de Copa ganada ante el Athletic. Después, los guarismos volvieron a la normalidad.

HOY JUEVES

Santos: Nemesio, Darío, Urbano, Anastasio, Timoteo, Ciriaco, Zósimo, Segundo, Gregorio. Han transcurrido 353 días de 2013 y faltan 12 para que termine el año.

AGENDA

BELENES

Belén artesanal de Antonio Sánchez

La Redonda, 24 (Pinos Puente) Belén artesanal con efectos especiales y figuras en movimiento en Pinos Puente. Hasta el próximo 6 de enero. Todos los días, de 11.30 a 14 y de 16 a 21 horas.

Belén de la AA.VV. Bajo Albaicín

Calle Zafra, 10 Primer premio de belenes populares del Ayuntamiento de Granada. Abierto de 11 a 14 horas. Por las tardes llamar al timbre.

Belén de Caja Rural de Granada

Avenida de Don Bosco Belén monumental realizado por el equipo de Miguel Torres. Hasta el 5 de enero. Laborales, de 18 a 21 horas. Sábados, domingos y festivos, de 12 a 14 y de 18 a 21 horas. 24, 31 de diciembre y 5 de enero permanecerá cerrado.

Belén del Museo San Juan de Dios 'Casa de los Pisa'

Plaza Nueva Hasta el 6 de enero. De 10 a 14 y de 17 a 20 horas. Cerrado las tardes del 24 y 31 de diciembre y 5 de enero.

Belén y rastrillo de la Orden Hospitalaria de San Juan de Dios

C/ San Juan de Dios, 19 El Hospital San Rafael acoge, hasta el 6 de enero, un belén tradicional y un rastrillo solidario cuya recaudación irá destinada a la Obra Social de la Orden Hospitalaria de San Juan de Dios. De 10.15 a 13.30 y de 17.15 a 20.30 horas.

PROPUESTAS

Jornada infantil solidaria

Plaza de la Universidad a las 18.30 horas, en el Paraninfo de la Facultad de Derecho, jornada infantil a beneficio de

LIBROS

'Al rayar el alba'

C/ Almona de San Juan de Dios A las 20.30 horas, en la librería Nueva Gala, presentación del libro 'Al rayar el alba', de Mara Romero Torres.

'Las leyendas de nuestros pueblos'

C/ Escudo del Carmen, 3 A las 19.30 horas, en la Asociación de la prensa de Granada, presentación del segundo tomo de 'Las leyendas de nuestros pueblos', de José Manuel Fernández Martín. Presenta: Andrés Cárdenas.

'Ahora los esclavos'

C/ Almona del Campillo, 2 2º A las 20.00 horas, en el Centro Artístico, presentación de la trilogía dramática 'Ahora los esclavos', de Antonio César Morón.

'Evangelii Gaudium'

'El último guateque II'

Plaza de los Girones, 1
Entrada libre

A las 19.00 horas, en el Palacio de los Condes de Gabia, proyección de 'El último guateque II', de Juan José Porto. Presenta: Julio Grosso. La entrada es libre.



C/ Marqués de Falces, 10 A las 20.00 horas, en el Centro Universitario Francisco Suárez, presentación de la exhortación apostólica 'Evangelii Gaudium'. Intervienen Mari Carmen Román, Diego M. Molina y Gonzalo Villagrán.

MÚSICA

Actuación de Impresenteibols

Plaza de San Agustín A las 21.00 horas, en el Entresuelo, actuación de Impresenteibols. La entrada, con consumición, es de cuatro euros.

Concierto de Cuestabajo

C/ Pintor López Mezquita, 3 A las 22.00 horas, en La Tertulia, concierto de la banda granadina Cuestabajo. La entrada, con consumición, es de cinco euros.

Especial villancicos

Cuesta de San Gregorio, 24 A las 21.30 horas, en el Tabanco del Tío Gregorio, flamenco especial villancicos con Juan Rubio (cante) y Wili Gómez (guitarra). La entrada es de seis euros.

Flamenco en el Sevilla

C/ Oficios A las 21.30 horas, en el restaurante Sevilla, flamenco en directo con los artistas Jonathan Vallejo (al cante) y Enrique Melgares (al toque). La entrada es libre.

'Navidad para todos'

C/ Profesor Sainz Cantero, 6 A las 20.00 horas, en la Biblioteca de Andalucía, espectáculo musical en el que se repasará el folklore navideño de los Países del Este. Entrada libre hasta completar aforo.

Town Bones, en directo

C/ Santa Bárbara A las 22.00 horas, en el Boogalub, actuación de Town Bones. La entrada es de siete euros.

Noche flamenca

Carrera del Darro A las 21.30 horas, en Le Chien Andalou,

noche flamenca con David Sorroche (cante), Jorge 'El Pisao' (guitarra) y Pilar Fajardo (baile). La entrada es de seis euros.

Pike Cavalero & The Gentle Bandoleros y The Limboos

C/ Horno de Abad A las 21.00 horas, en la sala Planta Baja, concierto de Pike Cavalero & The Gentle Bandoleros y The Limboos. Las entradas, a ocho euros (anticipada) y a diez euros (en taquilla).

DANZA

'Despiertos'

C/ Molinos, 56 A las 21.00 horas, en el teatro Alhambra, la compañía de danza Vinculados presenta su espectáculo 'Despiertos'. Las entradas se podrán recoger en el teatro de forma gratuita una hora antes del espectáculo y el público elegirá pagar lo que crea conveniente al final a modo de 'pay after show'.

CINE

'Tierra de abundancia'

Plaza de Alonso Cano, 1 A las 19.30 horas, en el Centro Cultural Nuevo Inicio, proyección de la película 'Tierra de abundancia', de Win Wenders. Presenta: Eduardo Segura. La entrada es libre.

'El que recibe el bofetón'

C/ San José A las 19.00 horas, en el Palacio del Almirante, proyección de 'El que recibe el bofetón', de Victor Sjöström. La entrada es libre.

'El médico alemán'

C/ Cárcel Alta, 7 A las 21.30 horas, en La Expositiva, proyección de la película 'El médico alemán', un film de Luzia Puenzo. La entrada es de 4,50 euros.

EXPOSICIONES

'Postdata: esperanza, recuerda'

Avenida de Andalucía La Facultad de Bellas Artes acoge, hasta el próximo 13 de enero, una exposi-

Envíe sus comunicados con la referencia IDEAL agenda

Por correo ordinario: C/ Huelva nº2 Polígono ASEGRA, 18210 Peligros (Granada); Por fax: 958 40 50 72; Por correo electrónico: inmagarcialeya@ideal.es agenda@ideal.es www.agendadegradana.es

ción internacional de arte postal, que reúne 700 envíos postales recibidos de 28 países, entre ellos una hoja-carta llegada desde Tailandia intacta, convertida en símbolo del proyecto. De 9 a 21 horas, de lunes a viernes. Cerrada sábados y domingos, y del 23 de diciembre al 6 de enero.

'Centenario de Químicas en Granada 1913-2013'

Avenida del Hospicio El Hospital Real acoge, hasta el próximo 24 de enero, la exposición 'Centenario de Químicas en Granada 1913-2013'. De lunes a viernes, de 11 a 14 y de 17.30 a 20.30 horas.

'Canela en rama'

C/ Águila, 19 El Centro Europeo de las Mujeres Mariana Pineda acoge, hasta el próximo 20 de diciembre, la última exposición de óleos de Emilia Castillo. De lunes a viernes, de 9 a 14 y de 17 a 21 horas.

'Retales de vida' y 'El Arte por los suelos'

C/ Frailes El Colegio de Gestores Administrativos acoge estos días una original exposición de zapatos y camisetas.

'Despertares'

Carrera del Darro El hotel Ladrón de Agua acoge, hasta el 7 de enero, una exposición de Juan Antonio Gaspar. De lunes a domingo, de 16 a 22 horas.

'Esculturas mágicas'

Acera del Casino La magia de las manos hecha escultura de papel, hasta el próximo 12 de enero, en el Centro Cultural CajaGranada de Puerta Real. De martes a viernes, de 18.30 a 20.30 horas. Sábados, de 12 a 14 y de 18.30 a 20.30 horas. Domingos y festivos, de 11 a 15 horas. La entrada es libre.

'Iluminaciones'

C/ San Jerónimo, 27 La Fundación Euroárbac acoge, hasta el próximo 10 de enero, una exposición de Rosa Mascarell. De lunes a viernes, de 10 a 14 y de 17 a 20 horas.

'En busca del Paraíso perdido'

Plaza de Alonso Cano El Centro Cultural Nuevo Inicio acoge, hasta el 7 de enero de 2014, una exposición internacional del grabado. De lunes a jueves, de 10 a 13.30 horas.

SERVICIOS

FARMACIAS

GRANADA. 09:30 h-22:00 h: Gran Capitán, 9. Camino Ronda, 134. Gran Capitán, 1. Plaza Nueva, 2. San Jerónimo, 52. Méndez Núñez, 12. Plaza de Gracia, 8. Emperatriz Eugenia, 22. Camino Ronda, 64. Ángel Ganivet, 3. Reyes Católicos, 5. Puerta Real, 2. Recogidas, 48. San Matías, 2. Navas, 19. Cerrillo de Maracena (Avda. Virgilio, s/n). Casería del Cerro, s/n (junto Centro Salud). Doctor Olóriz, 1. Julio Moreno Dávila, 10. Avda. Constitución, 41. Cardenal Parrado, 7. Las Hayas, 1, Edif. La Rotonda. Carretera de Jaén, 68. Periodista José M^a Carulla, 8. Avda. Constitución, 2. Carretera de Jaén, 5. Avda. Federico García Lorca, 9. Camino Bajo de Huétor, 63. Avda. Cervantes, 10. Avda. Dilar, 16. Avda. Dilar, 82. Torre del Adarguero, 2-4. Acera del Darro, 96. Arabial, 18. Avda. Palencia, 9. Avda. América, 46. Plaza del Ángel, 1. Mirador Genil, Residencial Camino Alhambra, 10. **Servicio nocturno 22:00 h-09:30 h:** Reyes Católicos, 5. Recogidas, 48. Periodista José María Carulla, 8. Camino Bajo de Huétor, 63. Avenida Dilar, 16. Puerta Real, 2.

ALMUÑECAR. 09:30 h-09:30 h: Av. Costa del Sol 30, edf. Miranda

BAZA. Permanente 24 h. Prolongación de Corredera, 3

GUADIX. 09:30 h-09:30 h: Juan Ramón Jiménez

MOTRIL. 09:30 h-22:00 h: Alonso Terrón, 1 (Explanadas). Juan de Dios Fernández Molina, 4 (junto Instituto Julio Rodríguez). Pablo Picasso, 18 (junto Puente Toledano). Justicia, 1 (La Posta). Nueva, 2. **Servicio nocturno, 22:00 h-09:30 h:** C/ Juan de Dios Fernández Molina, 4.

SALOBREÑA. Permanente 24 h. Avd. Federico García Lorca, 18

LOJA. 08:00 h-22:00 h: Cervantes, 2 **Servicio nocturno 22:00 h-08:00 h:** Santa Catalina, 6.

HUÉTOR VEGA. De guardia. Cañadilla, 7.

ARMILLA. Permanente 24h. Farmacia Poniente, Farmauto (Entrada Armilla junto a Iglesia San Miguel).

TELÉFONOS

URGENCIAS MÉDICAS

Emergencias	112
Teléfono Emergencias	902 505 061
Servicio Andaluz de Salud	061
Centralita todos Hospitales	958 020 000
Cruz Roja emergencias	958 222 222
	902 222 292
	958 221 420

INFORMACIÓN

Bomberos	080
Parque Norte	958 160 878
Parque Sur	958 183 108
Bomberos pueblos	958 163 222
Policia Nacional	091
	958 222 053
Policia Local	092
Guardia Civil	062
	958 271 272
	900 123 505
Tráfico	900 202 202
Salvamento Marítimo	900 202 202
Atención Violencia Mujeres	016

SEGURIDAD

Bomberos	080
Parque Norte	958 160 878
Parque Sur	958 183 108
Bomberos pueblos	958 163 222
Policia Nacional	091
	958 222 053
Policia Local	092
Guardia Civil	062
	958 271 272
	900 123 505
Tráfico	900 202 202
Salvamento Marítimo	900 202 202
Atención Violencia Mujeres	016

AVERÍAS

Endesa-Sevillana	902 516 516
Gas Natural	900 710 720
Emasagra (Agua)	902 250 170

HOSPITALES

Complejo Hospitalario Virgen de Las Nieves	958 241 100
Clínico Universitario San Cecilio	
Centralita	958 270 200
Ruiz de Alda	958 241 108
Clínica La Inmaculada	958 261 600
San Rafael	958 275 700
San Juan de Dios	958 204 111
Sanatorio Nuestra Señora de la Salud	958 161 611
Psiquiátrico	958 281 551
General de Baza	958 863 100
General Santa Ana Motril	958 603 506

SERVICIOS CIUDADANOS

Ayuntamiento de Granada	
Atención al ciudadano	010
	902 234 010
	958 539 697

Junta de Andalucía	
Atención al ciudadano	900 509 292
Violencia de género	900 200 999
Malos tratos	900 122 181

VIDA RELIGIOSA

Misa de Navidad

La Hermandad Sacramental y Cofradía del Santísimo Cristo de la Misericordia (del Silencio) comunica a todos los hermanos cofrades y fieles en general la celebración de su Misa de Navidad que tendrá lugar el sábado 21 de diciembre a las 18.30 horas en la Iglesia de San José.

MONUMENTOS

Alhambra - Generalife

Horarios de visita: De marzo a octubre, de lunes a domingos de 8.30 a 20 horas (noviembre a febrero, de 8.30 a 18 horas). Taquilla: De 8 a 19 horas. Precio general: 13 euros visita. Venta anticipada: Serviticket, con cargo en cuenta de La Caixa. Servicio 24 horas. Telf: 902 888 001 (España). Telf: +34 93 49 23 750 (extranjero). Información: 958 027900/29.

Catedral

Horarios de visita: de 10.30 a 13.30 y de 16 a 19 horas. Precio: 3 euros. Información: 958 222959.

Capilla Real

Horarios de visita: Horario de invierno (hasta cambio de hora), de 10.15 a 13.30 y de 15.30 a 18.30 horas (lunes a sábado); de 11 a 13.30 y de 15.30 a 18.30 horas (domingos y festivos). Horario de verano, de 10.15 a 13.30 y de 16 a 19.30 horas (lunes a sábado); de 11 a 13.30 y de 16 a 19.30 horas (domingos y festivos). Precio: 4 euros. Información: 958 227848.

Parque de las Ciencias

Horarios de visita: De martes a sábados, de 10 a 19 h.; domingos y festivos, de 10 a 15 h. Precio: General, 6 euros; reducida, 5 euros; escolar, 4.50 euros.

Museo CajaGranada Memoria de Andalucía

Dirección: Avenida de la Ciencia, 2. Horarios de visita: De martes a sábado, de 10 a 14 y de 17 a 20 horas; domingos y festivos, de 11 a 15 horas. Precio: General, 5 euros; Reducida 1, 3,50 euros (clientes CajaGRANADA, estudiantes menores de 25 años y personas con discapacidad); Reducida 2, grupos de 10 personas o más, cita previa y mayores de 65 años. Entrada Gratuita a periodistas con acreditación FAPE, docentes y menores de 8 años. Entrada incluida en el bono turístico. Otras áreas del Centro Cultural CajaGRANADA, acceso libre. Salas de exposiciones temporales: De martes a sábado, de 12 a 14 y de 17 a 20 horas; domingos y festivos, de 11 a 15 horas. Mediateca: De lunes a viernes, de 10 a 14 y de 17 a 20 horas; sábados, de 10 a 14 horas. Para contactar y concertar visitas de grupos, teléfonos 958222257.

Monasterio de la Cartuja

Horarios de visita: De 10.30 a 13.30 y de 15.30 a 18.30 horas. Precio: 3 euros. Información: 958 229239.

Archivo-Museo San Juan de Dios 'Casa de los Pisa'

Dirección: Convalecencia, 1 (junto a la iglesia de Santa Ana). Horarios de visita: De lunes a sábado, de 10 a 14 horas. Teléfono 958 222144.

Monasterio Museo de la Concepción

Dirección: Placeta de la Concepción, 2. Horarios de visita: De martes a domingo, de 10.30 a 13 y de 17 a 19.30 horas. Teléfono: 958 225368.

Corral del Carbón

Horarios de visita: De lunes a sábados, de 9 a 19 h. Domingos, de 10 a 14 h. Información: 958 224550.

Abadía del Sacromonte

Horarios de visita: De 11 a 13 horas y de 16 a 18 horas. Lunes cerrado Precio: 2,10 euros. Inf.: 958 221445.

Huerta de San Vicente

Horarios de visita: De 10 a 14.30 horas (de martes a domingos). Lunes cerrado. Precio: 3 euros. Información: 958 258466.

Carmen de los Mártires

Horarios de visita: De lunes a viernes, de 10 a 14 horas y de 18 a 20 horas. Sábados y domingos, de 10 a 20 horas. Precio: Gratis.

PLATO DEL DÍA



POR PABLO AMATE

Las manzanas y sus evocaciones oníricas

Símbolo de tentación, hagamos un repaso por las más conocidas del mercado



Surtido: Granny Smith, crocante, jugosa y dulce. Red Delicious, de piel rojiza, muy jugosa. Gala apples: Son dulces y se comen crudas. Fuji: Bien dulces, para comerlas crudas y para pasteles. McIntosh, Ideales para salsas y pasteles. Jonagold: de color amarillo-verdoso. Jonathan: Sirven tanto en preparaciones saladas como dulces. Macoun: frescas y para preparar salsas, jaleas o pasteles. Empire: procede del cruce de McIntosh y de Delicious. Winesap: para dulces y saladas. Honey Crisp: Buena para mermeladas y salsas.

REGADO CON...

Príncipe de Viana V. Seleccionada

La calidad del vino Príncipe de Viana crianza 2010 le valió una medalla de plata en el Shanghai International Wine Challenge el pasado junio de este año. Un mercado competitivo y difícil que dice bien de la calidad de este vino navarro, que además de bueno tiene excelente precio. Hay crianza en madera, con notas de frutos rojos.

